

1867 órgano de la *gratitud de la Augusta Familia Imperial* por el cumplimiento de su deseo, y de que aceptéis vos mismo la expresion de ella, por los buenos oficios con que tengais á bien contribuir, aprovecho esta ocasion para ofrecer a Vuestra Excelencia las seguridades de mi alta consideracion."

Noviembre, 4. Contestacion de Lerdo de Tejada a Beust, en la que le dijo: "Instruido de los justos sentimientos expresados en la nota de Vuestra Excelencia, no ha dudado el Presidente de la República, disponer que sea atendido y satisfecho con grande consideracion, el natural deseo de Su Magestad el Emperador de Austria y de la Familia Imperial.—Conforme a lo dispuesto por el Presidente, he manifestado al Sr. Vicealmirante de Tegetthoff, que desde luego le seran entregados los restos del Archiduque Maximiliano, para que pueda llevarlos a Austria, cumpliendo así el objeto de su mision."

Noviembre, principios. Embarco de Severo del Castillo, de Félix de Salm Salm i de la Señora viuda de Miramon con sus hijos en Veracruz para Europa.

Noviembre, principios. Muerte de Teófilo Marin en la Habana.

Noviembre, 25. Llegada del cadáver de Maximiliano a Veracruz, acompañado por Tegetthoff i la princesa de Salm Salm, que lo iban a acompañar hasta Viena, i por una comision del gobierno mexicano i 300 hombres de caballeria, que lo habian acompañado de México a Veracruz (1).

(1) El cadáver de Maximiliano fué sacado de la iglesia del hospital de San Andres de la capital de México, en donde se conservó durante algunos meses, a saber, desde que fué trasladado de Querétaro a México poco despues del embalsamamiento. "El Monitor Republicano" en su número del 17 de junio p.º p.º dice: "*Una Mesa Histórica.* Segun leemos en uno de nuestros colegas en la antesala de la cámara donde se reúne la Gran Logia de Estado del Valle de México, en la capital de la República, existe una mesa que no solo llama la atencion por su gran valor artístico, sino tambien por su importancia histórica. En efecto, en derredor de aquella mesa, construida por los hábiles ebanistas de los siglos XVI al XVII, se rennia el terrible tribunal de la Inquisicion para dictar sus abominables fallos. Aquella mesa célebre es un testigo mudo de esa época luctuosa en que la humanidad sufrió el mas horrible de los despotismos . . . Al extinguirse el tribunal del Santo Oficio, permaneció esa mesa en poder del clero, y en ella fué expuesto el cadáver del desgraciado archiduque Maximiliano, en la capilla de San Andres de la ciudad de México, durante el tiempo que allí permaneció embalsamado. Posteriormente, y de una manera legal ha venido á ser propiedad de la gran Logia de Estado del Valle de México."

Zamacois a la pag. 1717 dice: "El 25 de Noviembre, á las tres de la tarde llegaron los restos mortales del que habia sido elevado al trono de México, al puerto de Veracruz, y acto continuo se depositaron en la parroquia de aquella ciudad. Poco des-

Noviembre 28. Embarque del cadáver de Maximiliano en la fragata *Novarra* (1).

Noviembre, 30. Asesinato del coronel Rafael Platon Sanchez, presidente del consejo de guerra que sentenció a muerte a Maximiliano, perpetrado en una poblacion llamada Lobos (2).

Noviembre, fines. Apertura del Congreso de la Union despues de tres años de interrupcion.

Diciembre, 25. Juarez tomó posesion de la Presidencia de la República, i Sebastian Lerdo de Tejada de la Presidencia de la Suprema Corte de Justicia, o sea de la vicepresidencia de la República. Juarez fué electo por una inmensa mayoria de votos, algunos obtuvo el mencionado Lerdo de Tejada i unos cuantos Porfirio Diaz, quien pocos dias despues se fué a la ciudad de Oaxaca, en donde vivió mucho tiempo en la vida privada.

En este año de 1867 el joven general Manuel Ramirez Arellano, con su sagacidad acostumbrada se fugó de la ciudad de Mexico i se embarcó para la Habana. No sé en que puerto se embarcó ni el mes ni los detalles de esta evasion.

### 1868

Enero, 18. Entrada solemne de Tegetthoff en Viena, conduciendo el cadáver de Maximiliano. La Archiduquesa Sofia miró la procesion fúnebre al traves de la cortina de uno de los balcones de su palacio.

pues, el jefe político hizo al vicealmirante Tegetthoff la entrega del cadáver, á la que asistieron varias personas que fueron invitadas. Se abrieron las cajas y se halló que el cadáver estaba en perfecto estado de conservacion. Se levantó una acta de entrega que firmaron el expresado jefe político y el secretario de este, dos escribientes, el vicealmirante Tegetthoff, los ayudantes de este y varios vecinos que estaban presentes."

(1) Como recordarán los lectores era el mismo buque en que Maximiliano habia venido a Mexico. Con este motivo, Rafael Martinez de la Torre en un artículo que publicó en el *Libro Rojo* dijo: "La *Novara*, en 1864 traía á México la vida de un Imperio. . . La *Novara* será un navio histórico de un período de que fué principio y fin . . . En 1864, la *Novara* fué saludada con ardiente entusiasmo por los creyentes en la eficacia de la monarquía: en 1867 la luz artificial de los cirios que rodeando el cadáver del príncipe, chispeaban al cruzar el mar, era la mas negra sombra que se proyectaba sobre el alma de la tripulacion."

(2) Efemérides de Mariano Galvan Rivera. Lobos es un rancho en el municipio de Galeana, Estado de Nuevo Leon.

1868 Enero, 19. Exequias en el templo de Capuchinas de Viena, a las que asistieron el Emperador Francisco José, los otros dos hermanos de Maximiliano, el Conde de Bombelles, el conde de Zychi, el Marquez de Corio, el cuerpo diplomático i toda la nobleza de la Corte. Asistieron tambien Felix Eloin i el príncipe de Salm Salm. No asistieron el padre ni la madre de Maximiliano. Despues de las exequias el cadáver fué sepultado en el mismo templo, en la capilla de los emperadores i príncipes de la Casa de Austria (1).

Enero, 25. "Los mexicanos emigrados en la Habana y Santa-Anna á la cabeza dirigieron una Exposicion al Papa, congratulándose por su reciente triunfo sobre Garibaldi en la batalla de Mentana. Ramirez Arellano fué comisionado para presentársela" (2).

Enero, fines. Embarco de Leonardo Márquez en Veracruz. Zamacois a la pág. 1751 dice: "No obstante el empeño con que sin cesar se le habia buscado (á Marquez), logró salvarse de la capital sin ser conocido. Seis meses habia permanecido oculto en ella, esperando á cada momento ser descubierto y fusilado, como lo habian sido . . . Vidaurri y . . . O'Horan. No siendo posible permanecer por mas tiempo en aquella situacion angustiosa y librar á su anciana madre del continuo sobresalto de que le aprehendiesen, tomó la resolucion de salir de la ciudad burlando la vigilancia de la policia. Con el objeto de conseguirlo se disfrazó con el traje de indio carbonero, calzon blanco, *guaraches*, que son una especie de sandalias de cuero, y embozado con una frazada muy corriente. Vestido de esta manera, logró salvarse en pleno dia de la capital, pasando por enmedio de los mismos que le buscaban, sin que sospechasen ni remotamente que él fuese. Despues de diez y seis dias de una marcha penosa y llena de sobresaltos, por senderos extraviados, y aprovechando una gran parte de las noches; tropezando á cada instante con dificultades y peligros; teniendo á la vista muchas veces las tropas del general

(1) La Corte de Viena extrañó que no asistieran á las exequias Juan Nepomuceno Almonte, ni José Manuel Hidalgo, Francisco de Paula de Arangoiz, Velazquez de Leon, Aguilar y Marocho, José Fernando Ramirez i otros mexicanos que estaban en Europa i habian sido muy honrados por Maximiliano.

(2) Efemérides de Mariano Galvan Rivera. En el mismo año Ramirez Arellano publicó en Paris su opúsculo "Ultimas horas del Imperio," i algunos años después murió en un hospital de Rimini.

D. Porfirio Diaz, y pasando en medio de las partidas de Seguridad Pública, encargadas de guardar los caminos y de impedir su evasion, logró, por fin, llegar al puerto de Veracruz. Pero aun aqui tuvo que sufrir nuevos sobresaltos y vió crecer los peligros cuando los juzgó casi vencidos. Al siguiente dia de hallarse en Veracruz, empezó á llegar á la misma plaza un cuerpo de tropas, destinado á Yucatan, para contener los avances de los indios de aquel Estado que se habian levantado contra la raza blanca. Este incidente, le obligó á D. Leonardo Marquez á estar oculto en Veracruz cinco dias, en cuyo tiempo se marchó el vapor en que pensaba embarcarse, y le obligó á tomar otro que salió para los Estados Unidos, á donde llegó á los pocos dias pasando despues de algun tiempo á radicarse en la Habana" [1].

Febrero, 10. Mariano Galvan Rivera en sus Efemérides dice: "1868. Febrero, 10. Inhumacion de los restos del Sr. Comonfort traídos de San Miguel de Allende, en San Fernando. Asistió el Presidente. Ortega D. Eulalio pronunció la oracion fúnebre" (2).

Marzo. Primera lei de amnistia, en virtud de la que terminaron casi todas las prisiones.

Julio, 4. Muerte de José M. Cayetano Orozco en la capital de México de la enfermedad de San Lázaro.

Agosto, mediados. Asesinato del general José M. Patoni. "El general Patoni, vuelto de su destierro á Durango (*su patria*), se alojó en una posada distante del centro de la poblacion, y fué extraído del carruaje en que dormia por soldados de la brigada del general Canto, y fusilado fuera de poblado . . . Canto fué reducido á prision [3] . . . El 17 de octubre llegó Canto á Mexico á responder de su conducta. El Congreso declaró por unanimidad haber lugar á formarle

(1) Márquez no pudo salir de la capital en los primeros meses despues de la caida del Imperio, porque segun refiere Zamacois, testigo ocular, las autoridades republicanas repartieron centenares de retratos fotografícos de él entre los empleados de la policia urbana i rural en todos los caminos. Segun el mismo historiador (pag. 1032) Márquez cumplió 50 años el dia 6 de noviembre de 1867.

(2) Yo ví la procesion fúnebre desde la Alameda, como digo en otra parte de estos *Anales*, en donde he descrito dicha procesion; pero no asistí á la inhumacion. Ya se ha visto el sentido en que Ortega habló del Imperio en su defensa de Maximiliano: querria yo leer la oracion fúnebre en loor de Comonfort, víctima del Imperio.

(3) Por Francisco Gomez del Palacio, gobernador de Durango.

causa, como diputado que era . . . El 18 de diciembre salió para Durango á proseguir su causa" [1].

Diciembre, 14. Muerte del Sr. D. Clemente de Jesus Munguia, Arzobispo de Michoacan, en Roma, en el palacio Borghese, situado en la plaza Colona. Su cuerpo fue sepultado en un decente sepulcro, en la iglesia de San Roque a la orilla del Tiber.

Diciembre, 30. Muerte del Sr. Obispo D. Pedro Barajas en San Luis Potosí [2].

### 1869

Enero, 1.º Galvan Rivera en sus Efemérides dice: "1869. Enero, 1.º El Sr. D. Mariano Riva Palacio, presidente del Ayuntamiento, dió un convite de año nuevo á los municipales, á que asistieron el Presidente, Ministros, el general Rossecrans y otras notabilidades, en el que se sirvió con las vajillas que el Emperador de Austria donó á los SS. Riva Palacio y Martinez de la Torre, por la defensa que hicieron de su hermano, y que son de un trabajo exquisito." Francisco José luego que supo el desgraciado fin de su hermano hizo que se preguntase a sus cuatro defensores cuanto eran sus honorarios. Eulalio Ortega contestó que 9,000 pesos i Riva Palacio i Martinez de la Torre contestaron que nada cobraban por su defensa, por que habia sido un servicio que habian prestado al infortunado Emperador de México. Francisco José pagó los 9,000 pesos a Ortega, i remitió como un regalo a Riva Palacio una vajilla de plata, valiosa de 18,000 pesos, i a Martinez de la Torre otra vajilla del mismo valor. De donde deduzco, segun mi modo de sentir lagueño, que en el banquete del 1.º de enero Juarez comió con placer i Mariano Riva Palacio comió con dolor.

(1) Efemérides de Galvan Rivera. El ex-general Canto, en mayo de 1871 fué sentenciado a muerte en Durango, en febrero de 1873 fué sentenciado en definitiva a diez años de presidio, en abril del mismo año murió de enfermedad en la cárcel de Durango. Gonzalez Ortega, al saber el desastroso fin de Patoni, su principal partidario, i viendo tan fuerte el gobierno de Juarez, perdió toda esperanza de la Presidencia de la República i se decidió a vivir en la vida privada: así vivió en el Saltillo, dominado por la misantropía hasta su muerte.

(2) El que redactó la papeleta de luto avisó que el Sr. Obispo habia fallecido "en el seno de la Santa Iglesia Católica, Apostólica, Romana."

Abril, 21. Muerte de Juan Nepomuceno Almonte en Paris.

Mayo, 19. Muerte de José M. Lacunza en la Habana.

Julio, 21. Muerte del Obispo Fray Francisco Ramirez en Brazos de Santiago (Estados Unidos).

Septiembre, 13. Exequias a los restos mortales de Manuel Doblado, en el Colegio del Estado en Guanajuato. El Presbítero Lucio Marmolejo, en sus "Efemérides Guanajuatenses," tomo 4.º pág. 236, dice: "Jamás Guanajuato habia presenciado concurrencia tan numerosa y tan brillante como la que esta vez dejó verse en el paseo del Cantador: el Gobernador del Estado, los diputados al Congreso del mismo, el Tribunal Supremo de Justicia, el Ayuntamiento de la capital, el Jefe Político del Departamento, las tropas del Estado al mando de sus jefes respectivos, y todos los vecinos distinguidos casi sin excepcion, sin distincion de clases ni condiciones, de opiniones políticas ni de nacionalidades, todos elegantemente vestidos de luto, formaban un espectáculo difícil de describir.—Como el mausoleo donde las cenizas de Doblado tienen de reposar definitivamente no estaba aun concluido, se dispuso llevarlas al Colegio del Estado."

Septiembre. Apertura del 5.º Congreso Constitucional, el cual a poco tiempo dió la segunda lei de amnistia que fué mas amplia que la primera, aunque todavia hizo excepciones. En virtud de ella volvieron al pais muchos ex-patriados.

Noviembre, mediados. Llegada de Wiliam Seward a la capital de México. Poco despues continuó su viaje, i en la cumbre de la Pirámide de Cholula, que es uno de los principales monumentos de América, brindó augurando que el próximo porvenir de todas las naciones de la América Septentrional, Central i Meridional, es la democracia.

Diciembre, 29. Muerte de Francisco Zarco en la capital de México a los 40 años.

### 1870

Enero, fines. Muerte de Teodosio Lares en la Habana.

Mayo, 10. Muerte de Angel Iglesias, uno de los de la Comision Mexicana en Miramar, acaecida en la capital de México.

Septiembre, 1. ° Batalla de Sedam. Entonces se cumplió esta palabra del joven pensador i valiente Ignacio Zaragoza, en su circular de 14 de abril de 1862, palabra que he consignado en estos *Anales*: “Vamos a poner la primera piedra del grandioso edificio, que libraré á la Francia del vasallaje á que la han sujetado las bayonetas de un déspota.” Entonces se cumplieron tambien estas otras palabras notables de otro político, Edgard Quinet, en el Congreso de Paris en junio de 1862, tambien consignadas en estos *Anales*: “Las cosas seguirán su curso, tal cual lo ha querido la fantasia de un solo hombre (*Napoleon*). ¿Quién sufrirá por las faltas de ese hombre? El ejército. ¿Quién las expiará? *La Francia*.”

### 1871

Enero, 2. Muerte de Margarita Maza de Juárez.

Marzo, 22. Muerte del general Anastasio Parrodi en la capital de México.

Mayo, 19. Llegada del Sr. Arzobispo Labastida a la capital de México, de vuelta de su destierro.

Muerte de José Fernando Ramirez, el Ministro de Maximiliano en Bonn (Alemania).

### 1872

Enero. Asesinato del general Félix Diaz, hermano de D. Porfirio, cerca de Pochutla en Tehuantepec. A la sazón era gobernador de Oaxaca desde 1867.

Mayo. Francisco de Paula de Arangoiz acabó de publicar en Madrid su Historia intitulada: “México desde 1808 hasta 1867” (1).

Junio, 20. Muerte de Elias Federico Forey en Paris.

Junio, 21. Muerte de Angel de Iturbide, el último de los hijos varones del Emperador.

Julio, 18 a las 11 i 30 minutos de la noche. Muerte de Be-

(1) En la introducción, a la pag. VII, dice: Fuera de México, lo repito con sentimiento, apenas es conocida la verídica y concienzuda Historia del Sr. Alaman . . . He seguido, pues, en el estudio de las épocas y de los acontecimientos la obra de aquel ilustre escritor.”

nito Juárez, de angina en el corazón, en el palacio de Gobierno en la capital de la República, a los 66 años (1).

### 1873

Enero, 9 a las diez de la mañana. Muerte de Napoleon III en Inglaterra.

Julio, 19. Fusilamiento del bandido Manuel Lozada en la loma de los Metates, a orillas de Tepic, por el general José Ceballos.

### 1874

Marzo, principios. Llegada de Antonio Lopez de Santa-Anna a la capital de México en virtud de la amnistia. Vivió en la vida privada en el aislamiento.

Agosto, mediados. Evasion del Ex-mariscal Bazaine del presidio de la isla de Santa Margarita, frente a Génova [2].

Noviembre, mediados. Las leyes de Reforma fueron elevadas a artículos constitucionales.

Diciembre, fines. Supresion de la Orden de las Hermanas de la Caridad. Galvan Rivera en sus Efemérides dice: “Las Hermanas de la Caridad, en número de 410, de ellas 355 mexicanas (*en toda la República*) asistian en esta capital (*México*) á cerca de 200 familias en sus casas, á unas 10,000 ú 11,000 personas en toda la República, ya en los hospitales, ó en las casas de asilo y escuelas, á otros enfermos con medicinas, y á algunos niños expósitos y ancianos.”

(1) Murió en los brazos de su antiguo criado Camilo, a quien amaba con predilección por ser indio zapoteca como él, de manera que se puede decir que Juárez nació de la raza india, la amó toda su vida y murió en el seno de la raza india.

Entre los monjes que habia en la capital de México se contaban los de la Orden de San Camilo, que tenían por instituto auxiliar a los agonizantes, i por esto se oía decir con frecuencia: “Al Sr. H. lo asistió un camilo, a la Sra. N. la está asistiendo un camilo.” Con este motivo pasó este diálogo en Lagos entre un señor i una señora. Dijo esta: “¿Como dicen que Juárez no se confesó!—Pues es cierto, Señora, no se confesó.—¿Como no, yo he oído decir que lo asistió un camilo.—Es verdad; nomas que ese Camilo era su cochéro. ¿I qué ganamos con que lo haya asistido su cochéro?—Eso mismo digo yo.”

(2) La historia de esta evasion tiene todo el interes de una novela, i puede leerse en el periódico “La Voz de México,” número del 20 de septiembre del mismo año, copiada de “El Figaro” de Paris.

1875

Noviembre, 15. Muerte de José M. Lacunza en la Habana.

1876

Junio, 21. Muerte de Antonio Lopez de Santa-Anna en la capital de México en la oscuridad.

Noviembre, 25. Muerte de Rafael Martínez de la Torre, uno de los defensores de Maximiliano, en la capital de México.

1877

Enero, mediados. Fusilamiento del coronel Julian Quiroga en Monterey.

Mayo, 18. Muerte de Antonio Escandon (uno de los de la Comision que fué a ofrecerle la corona a Maximiliano), en España.

Muerte del jurisconsulto Juan Rodriguez de San Miguel en la capital de México.

1878

Febrero, 7 a las 5 de la tarde. Muerte de Pio IX en el Vaticano, a los 85 años, 8 meses, 26 dias de su edad (1).

(1) Una de las frases que se dicen a un Papa el dia de su eleccion es esta: *Non videbis dies Petri*, que quiere decir: "No verás los dias de Pedro." Consta por la Historia de los Papas que Benedicto XIV fué de mui buen humor i toda su vida se chanceó, hasta poco antes de entrar en agonía. Dícese que cuando le dijeron esa frase, dijo en voz baja: *Non est de fide*, que quiere decir: "No es artículo de fé." Benedicto XIV fué Papa 17 años, 8 meses, 17 dias, César Cantú en sus "Últimos treinta años, § VIII, hablando del pontificado de Pio IX, dice: "un reinado mucho mas largo que el de ningun otro Papa." Segun Alápide (*Chronotaxis Gestorum Christi*, i otros, sabios cronologistas, San Pedro fué electo Papa por Jesucristo en el mes de abril o en los primeros dias de mayo del año de 34 de la era cristiana. César Cantú en el mismo § hablando de Pio IX, dice: "Convocó á los obispos á reunirse en Roma, para solemnizar el XVIII centenario de San Pedro y San Pablo, que se cree fueron martirizados en tiempo de Neron el 29 de Junio del año de 67 de la era cristiana." Es decir, que San Pedro fué Papa 33 años, 2 meses, pocos dias mas o menos. Pio IX fué electo Papa el 16 de junio de 1846 i murió el 7 de febrero de 1878, es decir que fué Papa 31

Junio, 15. Muerte de Ignacio Ramirez, Ministro de Juarez en la capital de México.

1880

Febrero, 20. Muerte de Mariano Riva Palacio en la capital de México.

Noviembre, mediados. Se reanudaron las relaciones entre México i Francia.

1881

Enero, 27. Muerte del Historiador Manuel Orozco y Berra en la capital de México.

Febrero, 20. Muerte de Jesus González Ortega en el Saltillo.

Junio, 7. Muerte del Sr. D. José M<sup>o</sup> de Jesus Diez de Sollano y Dávalos, Obispo de Leon (que habia sido miembro de la Asamblea de Notables) en Leon de los Aldamas.

1882

Febrero, 8. Muerte de Joaquin Velázquez de Leon, Ministro de Maximiliano, en la capital de México, a la edad de 79 años.

Zamacois concluyó en Barcelona su "Historia de Méjico. (1).

1883

Enero, 5. Muerte de Ezequiel Montes en la capital de México.

años, 7 meses, 22 dias. Se equivocó pues César Cantú, a pesar de ser un sabio historiador, al decir que Pio IX fué Papa mas tiempo que San Pedro, i por lo mismo no es extraño que se hayan equivocado tambien otros muchísimos escritores públicos que sin ser sabios, han asegurado lo mismo. (1) En el tomo 18, pag. 1773, dice: "Cinco años han pasado desde que, provisto de todos los documentos necesarios, empezó á publicarse, hasta su terminacion, sin que en todo ese tiempo haya dejado de escribir ni un solo dia, nunca menos de nueve horas en el invierno y once y muchas veces doce horas durante el verano, gracias á que he disfrutado constantemente de una salud completa."

Marzo. Muerte de Alejandro Arango y Escandon en la capital de México.

Noviembre, 13. Muerte de Jesús Ortiz, canónigo imperialista i gobernador de la Mitra de Guadalajara, acaecida en dicha ciudad.

### 1884

Marzo, 28, a las 8 de la noche. Muerte de Ignacio Aguilar y Marocho en la capital de México.

Mayo, 2. Muerte de Leon Guzman, Ministro de Juarez, en el rancho de San Isidro, en el Estado de Nuevo Leon.

Junio, 30. Muerte de Juan de Dios Peza, Ministro de Maximiliano, en la capital de la República.

### 1885

Febrero, principios. Muerte del general imperialista José López Uraga en San Francisco California.

Octubre, 30. Muerte del historiador imperialista Niceto de Zamacois en la capital de México.

Noviembre, 1.º. Fusilamiento del general abogado Trinidad Garcia de la Cadena en la estacion González, en el Estado de Zacatecas.

### 1886

Septiembre, 9. Muerte del eminente liberal i literato José Luis Verdia, Dean de la catedral de Guadalajara, en la misma ciudad, a la edad 88 años.

### 1887

Marzo, 24. Muerte de Juan G. Mallen, abogado imperialista de Guadalajara.

Julio, 8. Informe del general Escobedo al Presidente Diaz sobre la entrega de la plaza de Querétaro.

Octubre, 22. Muerte de Juan José Bas en la capital de México.

Diciembre, 18. Muerte del Padre Agustin Fischer, en la capital de México (1).

### 1888

Marzo. Muerte de Felix Eloin en Bruselas.

Agosto. Muerte de Crispiniano del Castillo, miembro de la Junta de los 35 en junio de 1863, acaecida en Guadalajara a los 87 años de su edad.

Septiembre. Muerte del ex-mariscal Francisco Aquiles Bazaine en Madrid.

Diciembre. Muerte de Dubois de Saligny en Paris a los 80 años.

### 1889

Enero. Conclusion de la voluminosa i mui interesante obra "México a traves de los Siglos."

Abril, 21. Muerte del Ex-Presidente Sebastian Lerdo de Tejada en Nueva York.

(1) El periódico *El Tiempo* en su número del dia 20 del mismo diciembre publicó el artículo siguiente: "El P. Fischer nació en Ludwigeburg en el reino de Wurtemberg (Sur de Alemania) el 24 de Junio de 1825, recibió el presbiterado de manos del Sr. Zubiria en 1852, fué Cura del Sagrario de Durango, despues Cura del Parral, despues Cura de Tasco. Fué secretario particular y capellan de Maximiliano. Tenia muchas y buenas relaciones en México, en Roma, Viena, Paris, Londres y Madrid, y cuando estuvo en España, Alfonso XII quiso hacerle capellan del Escorial y confesor de la reina y darle otros cargos honoríficos, todos los que reusó por su deseo de vivir y morir en México. Murió en la capital siendo Cura de San Cosme. Escribió unas *Memorias*, que se publicarán pasados diez años de su muerte. De ellas tenia depositados tres ejemplares originales: uno en aleman, en Francia; otro en ingles en Londres; y el tercero en español, en Nueva York. Durante su vida, el P. Fischer no quiso publicar ni una linea relativa á los acontecimientos del Imperio y á algunos actos de Maximiliano por más que se le instó á ello por muchas personas y por algunos editores europeos que le ofrecian sumas fabulosas por cualquiera obra suya que tratára del asunto. Sabemos que las *Memorias*, á que antes aludimos, mas que otra cosa son documentos que aclaran, justifican y contienen la verdad acerca de muchos puntos de la historia del Segundo Imperio.—El P. Fischer era una especialidad en bibliografía mexicana. Por sus manos han pasado durante mas de cuarenta años, los libros mas curiosos y raros, impresos en México durante los siglos XVI, XVII, XVIII. Poseia de estos una valiosísima coleccion, lo mismo que diversos manuscritos importantes de diversas épocas de nuestra historia. La obra á que habia dedicado sus últimos años y de la cual hablamos alguna vez en "El Tiempo," titulada "Bibliografía Mexicana del Siglo XVII," estaba casi concluida, y el P. Fischer pensaba imprimirla el año entrante."

Noviembre, 11. Muerte del general Ramon Corona, a la sazón Gobernador de Jalisco, acaecida en Guadalajara, a consecuencia de tres heridas, que le dió la tarde anterior en una boca-calle de la misma ciudad el asesino Primitivo Ron, jóven de 22 años, que habia sido profesor de primeras letras i gendarme. Luego que le dió las heridas, se suicidó en la calle a pocos pasos de distancia. Se le encontró en el bolsillo un papel en el que, entre otras cosas, decia que iba a matar a Corona "para escarmiento de muchos gobernadores presentes i futuros."

Muerte del historiador imperialista Francisco de Paula de Arrangoiz en Madrid.

**1890**

Febrero, 24. Muerte del general Pedro Ogazon, Ministro de Juarez, en Orizaba.

**1891**

Febrero, 4. Muerte del Sr. D. Pelagio A. de Labastida, Arzobispo de México i Ex-Regente, en Oacalco, hacienda de campo en el Estado de Morelos.

Abril, 18. Muerte del ex-coronel Miguel López, de enfermedad, en la capital de México.

Septiembre, 15. Muerte del general Carlos Pacheco, Ex-Ministro de Fomento del Presidente Diaz, en la capital de México.

Noviembre. Muerte del general republicano Pedro Martínez en Monterrey.

Diciembre, 5. Muerte de D<sup>ca</sup> Josefa de Iturbide, última hija del Emperador, en la capital de México.

Diciembre.17. Muerte de José M<sup>ca</sup> Iglesias, Ministro de Juarez, a quien acompañó desde México hasta Paso del Norte i desde Paso del Norte hasta México.

**1892**

Abril, 24. Muerte del Conde de Laurencez, el que perdió

en Puebla el 5 de mayo de 1862, en Francia, en una ciudad de los Bajos Pirineos.

Agosto, 17. Muerte del General constitucionalista Refugio González en la capital de México.

Diciembre, 31. Muerte del célebre Constituyente i jurisconsulto Ignacio L. Vallarta en la capital de México.

**1893**

Enero, 1<sup>o</sup>. Murió en la capital de México el constitucionalista Vicente Garcia Torres, fundador i sostenedor durante muchos años de "El Monitor Republicano."

Enero, 14. Muerte del célebre constitucionalista i literato Lic. Ignacio M. Altamirano en Paris.

Mayo, 8. Muerte del Ex-Presidente de la República General Manuel González en su hacienda de Chapingo.

Octubre, 17. Muerte del General constitucionalista Lic. Juan José de la Garza en la capital de México.

**1894**

Noviembre, 4. Muerte de Manuel Payno en la capital de México.

**1895**

Febrero, 25. Muerte del célebre Constituyente Tosé M<sup>ca</sup> Mata, en el pueblo llamado antes Paso de Ovejas i hoy Martínez de la Torre, en el municipio de Orizaba.

Mayo, 29. Llegada del Ex-General Leonardo Marquez a la capital de México, con la intencion de radicarse en la República, con permiso del Presidente Diaz.

**1896**

Noviembre, 22. Muerte de Vicente Riva Palacio en Madrid.